

DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

AÑO III.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

MIÉRCOLES
13 de Febrero de 1878.

PRECIOS DE SUSCRICION.
Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

NUM 408.

Seccion editorial.

EL SACRO COLEGIO. *

El Sacro Colegio se compone actualmente de 64 cardenales, de los cuales 38 son italianos y 26 de nacionalidad extranjera. No hay más que seis capelos vacantes. Las diversas nacionalidades extranjeras están repartidas de este modo: nueve cardenales franceses, cuatro españoles, tres austriacos, dos húngaros, dos ingleses, un irlandés, un portugués, un alemán, un polaco, un belga y un americano.

En lo concerniente á las relaciones de las diversas nacionalidades, en vísperas de la próxima eleccion pontificia, se observa que el elemento extranjero ocupa hoy un lugar relativamente considerable en el seno del Sacro Colegio, el más considerable desde el periodo de Aviñon.

Los cardenales extranjeros no pueden obtener el triunfo para un candidato suyo; pero como se necesitan dos terceras partes de votos para la eleccion de Papa, podrian imposibilitar la eleccion de un italiano, votando sistemáticamente en contra. Esto es poco probable.

En cuanto á opiniones, nos limitamos á indicar que pasan, como dispuestos á continuar la política del Pontífice difunto, los cardenales Guibert, de Bonnechose, Manning, Cahen, Ledochowski, Deschamps, Simeoni, de Luca, Paneblanco y Bilio, mientras se conceden opiniones más conciliadoras á los Sres. Regnier, Kutsalker, de Hohenlohe, Pacca, Pecci, Morichini y di Pietro.

Pero se nos asegura que no se ha comprendido bien el alcance de estas divergencias. Nacen de cuestiones de forma y de método; pero todos están de acuerdo en la necesidad de reintegrar en la plenitud de sus derechos á la Santa Sede. El disenso es, pues, en la línea de conducta que ha de observarse para llegar al fin apetecido. Unos prefieren la senda adoptada por Pio IX, otros excusan temperamentos acomodaticios.

De los 262 Pontífices que ha habido, 201 han sido de nacionalidad italiana: de ellos 106 romanos y 95 de las otras provincias de Italia. Los 61 Papas no italianos fueron 19 griegos, 17 franceses, seis sirios, cinco alemanes, tres africanos, tres españoles, dos dalmatas, y uno inglés, otro portugués, otro cretense, Galileo y de Utrech.

La permanencia del cardenal Manning en Roma se atribuía al deseo de Inglaterra de que el Cónclave se celebrara en la isla

de Malta. Pobre desquite seria este de los fracasos de la política británica.

La Correspondencia de España aproposito de un suelto que hemos publicado respecto á la aptitud de un funcionario de la Administracion económica de esta provincia, dice con el desenfado que le es tan peculiar:

«Es inexacto, como asegura el DIARIO DE LUGO, que un funcionario de la administracion económica de aquella provincia se halla demente, ni que haya solicitado haberes adelantados. Se encuentra el interesado, que es el Sr. Pedrayo, hace dias enfermo, y ya en convalecencia, obtuvo por breves dias licencia para reponer su salud, la primera que se le concedió en su carrera administrativa.»

Inexacto es cuanto afirma *La Competente* en el suelto que precede, como lo son por punto general cuantas noticias estampadas en sus columnas, sin duda con objeto de desorientar la opinion pública; pero en esta ocasion el testimonio de todo el personal de la Dependencia en donde se halla colocado el Sr. Pedrayo y el DIARIO DE LUGO que no tiene interés en propalar noticias cuya autenticidad no le conste de un modo cierto, corroboran cuanto acerca de dicho señor hemos dicho.

Pero ya comprendemos todo el interés que puede haber en desvirtuar lo que es público y notorio, lo cual despues de todo se halla justificado hasta cierto punto.

Respecto á que el citado empleado se halla disfrutando de licencia, podemos afirmar al redactor del suelto de *La Correspondencia* que aquel señor ni cuando abandonó esta poblacion, ni siquiera anteayer podia estar usando de licencia, por cuanto las órdenes para ello no se recibieran en la Administracion económica. Si alguna licencia tenia el Sr. Pedrayo seria en todo caso la que se tomó por su propia voluntad.

Segun noticias se halla en la actualidad en Madrid, y puede el redactor del suelto á que contestamos enterarse personalmente si el Sr. Pedrayo disfruta de cabal juicio.

En *El Porvenir* de Santiago, correspondiente al último sábado hallamos el siguiente suelto:

«Los periódicos de Galicia que hasta ahora hemos recibido dan cuenta de la muerte de Nuestro Santísimo Padre el Papa Pio IX. Ni una sola palabra dedican á esta figura inolvidable, que ha brillado en la mitad del siglo presente, y que ha sido el orgullo de los verdaderos católicos.»

Nosotros intérpretes fieles de los católicos sentimientos del pueblo gallego, orlaremos durante tres dias el periódico, en señal de luto, por la muerte de nuestro inolvidable Pontífice.»

En nuestro número del mismo dia expresábamos la pena que nos ha causado la tristísima noticia del fallecimiento de Su Santidad, cuya pérdida es, en nuestro concepto, y por varios motivos, muy sensible para la Iglesia.

Como los números de que se trata, de *El Porvenir* y DIARIO DE LUGO, aparecieron en un mismo dia, no podia el colega compostelano hacerse cargo de la queja de este diario.

Pero ahora que ya estará en su poder nuestro número del sábado suponemos que nuestro colega *El Porvenir* rectificará el suelto que trascribimos.

Así lo esperamos de su imparcialidad. Nosotros no orlaremos de luto por tres dias nuestro periódico, como el colega santiagués; pero no por eso nuestro dolor será menos vivo, pues la sinceridad del sentimiento no consiste únicamente en una lista negra, más ó menos ancha.

Los últimos telegramas del *Centro telegráfico*, hablan de la grave situacion que atraviesa el gobierno francés y la desconfianza que reina en cuanto al cumplimiento de los preliminares de la paz. Turquía estará representada en la conferencia. El gobernador de San Petersburgo, á quien una mujer en una audiencia disparó dos tiros de revolver, ha muerto de resultas de las heridas. Dicen así los despachos:

«Paris 8.—Todos los periódicos de esta mañana publican telegramas de Roma detallando los últimos momentos del Santo Padre y ocupándose de su fallecimiento.»

Continúan las dificultades. Sigue la crisis, que ha de ocasionar, segun inteligencia de los conservadores, graves complicaciones.

Viena 8.—Ya son conocidos los preliminares de paz, pero el sentimiento público, segun las primeras impresiones, desconfía de su cumplimiento.

Londres 8.—Turquía estará representada y ha declarado que asistirá á la conferencia europea.

El gobernador de San Petersburgo, víctima de un atentado ha fallecido hoy.»

En Enero del pasado año de 1877 se remitió al Rectorado de este distrito universitario por la Junta de Instrucción pública, el expediente de provision por traslacion del Magisterio, de la escuela pública de niños de Sárria, cuya resolucio corresponde á la Direccion general del Ramo.

Apesar de que estamos en Febrero de 1878 todavia no se ha resuelto el citado expediente, sin que sepamos en que consiste la demora.

En Julio del mismo año de 1877 se

remitió al Rectorado y este lo elevó á la Direccion el expediente de oposiciones á las escuelas de Lugo y Rivadeo.

Interin la Direccion no lo resuelva en la parte que á la escuela de esta capital corresponde, no puede el Rectorado provistar la escuela de Rivadeo.

Bastantes perjuicios se irrogan con estas dilaciones á la enseñanza, y no acertamos á explicarnos cuáles serán las causas de que no se hayan resuelto asuntos tan sencillos como la provision de unas escuelas de instruccion primaria.

Una vez más rogamos á la Direccion general del ramo se sirva atender este servicio.

Las Noticias de la Coruña, en el número recibido ayer publicaba el siguiente despacho telegráfico:

«Madrid 11.—Se ha declarado la caducidad del ferro-carril del Noroeste.

Nombrábase el Consejo de incautación.»

El Comercio Gallego contenia el siguiente:

«Principio de semana, se publicará en la *Gaceta* decreto declarando la caducidad de los ferrocarriles del Noroeste.

Rey Humberto de Italia aliviado enfermedad.»

El Telégrama publicaba el mismo despacho que nosotros insertamos ayer.

En cambio el *Diario de Avisos* afirma la caducidad en estos términos:

«Madrid 11.—La *Gaceta* publica el decreto incautándose el Estado de las líneas del Noroeste, quedando su administración á cargo del Consejo formado con los Sres. Llorente, Ulloa, San Carlos, Silvela, Jove, Saavedra y Caramés.»

El favor que algunos amigos sabemos nos vienen dispensando desde hace tiempo, recomendando con suma eficacia el DIARIO DE LUGO, periódico consagrado exclusivamente á la defensa de los intereses generales del país, nos obliga, impulsados por un vivo deseo de gratitud hácia dichas personas, á enviarles desde estas columnas, la expresion de nuestro más profundo agradecimiento, no solo por el interés que demuestran en pró de esta humilde publicacion, cuyo patriotismo no sabemos como agradecer bastante, sino por la forma cortés que para ello se emplea, la cual les analtece más y más á nuestra consideracion.

Ahora comprendemos, sin duda, la razon del mayor número de adeptos que rápidamente ha engrosado la lista de nuestros abonados.

¡Loado sea Dios!

Seccion oficial.

La *Gaceta* del 9 publica las siguientes disposiciones:

«*Gracia y Justicia*.—Circular á los muy reverendos obispos y vicarios particulares para que en todas las iglesias de sus respectivas diócesis se hagan rogativas á fin de que la eleccion del nuevo Pontífice recaiga en persona dotada de las cualidades que se necesitan para el mayor bien de la Iglesia católica.

Hé aquí el texto literal de la misma:

«Habiendo fallecido en la tarde del día 7 del actual Su Santidad el Papa Pio IX, y debiendo

recurrir á Dios los pueblos católicos para pedirle el sucesor que sea más de su santo servicio y de conveniencia universal de la Iglesia, ha tenido á bien resolver S. M. que en todas las de estos reinos se hagan fervorosas oraciones á fin de que recaiga la eleccion de nuevo Pontífice en persona dotada de las cualidades que se necesitan para el mayor bien de la Iglesia católica; con cuyo motivo se ha dignado S. M. expresarme su real ánimo de contribuir, en cuanto estuviere de su parte, al aumento de la religion y á la tranquilidad de los fieles.

Y para que las religiosas intenciones de S. M. tengan el debido cumplimiento, dispondrá V.... que en todas las iglesias de esa diócesis se hagan rogativas con la piedad y fervor convenientes para la consecucion de un objeto tan digno é importante.

De real orden me apresuro á comunicarlo á V.... para su inteligencia y efectos consiguientes, sin perjuicio de dirigirlé inmediatamente real carta en la forma acostumbrada con el mismo piadoso objeto. Dios guarde á V.... muchos años. Madrid 8 de Febrero de 1878.»

Estado.—Reales decretos nombrando caballeros de la insigne orden del Toison de Oro á los señores marqueses de Barzanallana, de Sierra-Bullones y Santa Cruz (D. Francisco.)

Gracia y Justicia.—Real orden disponiendo que la provision de las plazas de alguaciles de los juzgados corresponde á los jueces de primera instancia.

Resoluciones adoptadas en el personal del ministerio público durante el mes de Enero de 1878.

Guerra.—Real orden aprobando el cuadro de distribucion de caballos sementales en la próxima temporada de cubricion de yeguas.

Fomento.—Real orden disponiendo que las secciones de la carretera de Búrgos á Bercedo, comprendidas una entre Soto Palacios y Valdenoceda y otra entre Encinillas y Villasante, provincia de Búrgos, no formen parte del plan general de carreteras del Estado.»

Noticias generales.

Son muy interesantes las noticias que sobre el futuro Cónclave da la *Agencia Fabra* en los siguientes telegramas:

Roma 8.—El Cónclave se reunirá inmediatamente.

Se cree que el nuevo Pontífice será elegido dentro de breves dias.

Pio IX poco antes de su muerte, dejó algunas instrucciones escritas, á las cuales se atribuye grande importancia, bajo pliego cerrado, con orden de que se abriesen el día siguiente de su muerte.

Este pliego será abierto hoy ante el cadáver del Papa por el camarlingo y con asistencia de todos los cardenales que se hallan en esta capital.

Roma 8.—Han comenzado los trabajos para la instalacion del Cónclave.

El cardenal-vicario ha notificado oficialmente el fallecimiento de Pio IX, anunciando que los funerales se verificarán en la basilica de San Pedro.

Al propio tiempo dispone que se hagan rogativas en toda la cristiandad.

Paris 8.—Varios de los cardenales ausentes de Roma están ya en camino para aquella capital.

Se asegura que entre algunas potencias católicas que tienen derecho de veto en la eleccion de los Papas, existe un acuerdo previo sobre dicho asunto, á consecuencia del cual se cree que ninguna hará uso de dicha prerogativa.»

A pesar de estas noticias, podemos aseguar que los cardenales españoles aguardan para ponerse en camino las instrucciones que desde Roma han debido ser expedidas.

El gobierno ha puesto á su disposicion los medios para hacer el viaje con toda rapidez.

De España irán el cardenal arzobispo de Toledo, el patriarca de las Indias y el arzobispo

de Santiago. El de Zaragoza ha teleografiado anunciando que tambien asistiría, pero se duda que el delicado estado de su salud se lo permita.

Los partes más recientes de la *Agencia Fabra* vuelven á asegurar la entrada de los rusos en Constantinopla, con cuyo motivo seguía la excitacion en la prensa y en la opinion pública. Pero es muy extraño que un suceso de tanta gravedad solo por conducto de Londres sea conocido, cuando ha pasado tiempo bastante para que por otros conceptos se sepa la verdad.

El 1° de Junio de 1846 falleció el Papa Gregorio XVI, el 14 se abrió el Cónclave y el 19 por la tarde resultó elegido Pontífice en el cuarto escrutinio el cardenal Mastai, ó sea Pio IX. Es decir, que en 16 dias se nombró sucesor con aplauso de la Cristiandad.

El 17 de Junio, á las nueve y media de la mañana, el cardenal camarlingo, Riario-Sforza, apareció en el balcon del Vaticano, y exclamó. *Papam habemus eminentissimum ac reverendissimum dominum Joannem Mariam Mastai Ferrretti qui sibi. Imposuit nomen Pium IX.*

Creemos que del 20 al 25 del actual quedará elegido el sucesor de Pio IX.

El Cónclave disfrutará la más absoluta libertad de eleccion.

Los cuatro cardenales españoles que pueden asistir al Sacro Colegio, son los siguientes: los arzobispos de Toledo, Santiago y Zaragoza y el patriarca de las Indias.

En algunas capitales de provincia, con motivo del fallecimiento de Su Santidad, se han suspendido los espectáculos teatrales.

Seccion local.

Ayer por la mañana, mientras se verificaba la rogativa por la acertada eleccion de Pontífice, apareció en la Catedral, detrás de la puerta de la capilla de S. Froilan, el cadáver de un niño, que tendria, segun hemos oido decir, dos ó tres dias.

Mentira nos parece que en un pueblo tan religioso, en un pueblo católico como éste, haya tenido lugar un hecho tan escandaloso, que además de ser una violacion no solo de principios de moral sino de las leyes de la naturaleza, constituye una profanacion.

Desearíamos que se llegase á descubrir á sus autores, para que siendo castigados severamente, sirviese de saludable ejemplo á evitar la repeticion de un hecho tan repugnante.

Por los dependientes de consumos del felato de la *Puerta falsa* fué decomisada el lunes por la tarde una partida de vino que se trataba de introducir fraudulentamente por la citada puerta.

El defraudador ha sido castigado con la pérdida de las veinticuatro arrobas de vino, y pago de dobles derechos.

La mercancía decomisada se venderá hoy á pública subasta y sus productos se repartirán entre los aprehensores.

× Dentro de pocos dias comenzarán á repartirse á los productores premiados en la Exposicion regional de 1877 los diplomas y medallas á que el jurado de aquel Certámen les consideró acreedores; y en breve estará terminada la impresion del Catálogo general de expositores y premios, pues en ella se está trabajando activamente.

Dicho libro servirá para formar una idea aproximada de lo que ha sido el Concurso regional que aún hoy recuerda con júbilo Galicia.

Tenemos en nuestro poder una carta de un apreciable suscriptor de Rivadeo en que nos dice que recibe los números de este periódico de tres en tres dias.

Sin embargo, el DIARIO DE LUGO se remite al día á todos los suscritores.

¿Podrá saberse en qué ó en quien consisten esas intermitencias?

Ayer pasó por esta Capital procedente de la Coruña y con direccion á Madrid, el Emmo. Señor Cardenal Arzobispo de Santiago, que marcha á Roma para tomar asiento en el Cónclave. Deseámosle feliz viaje.

El precio de los granos en el mercado de ayer fué el siguiente:

Trigo del monte á 14 y 14'50 rs. ferrado.

Centeno viejo á 70 y 72 id. fanega.

Idem nuevo á 60, 61, 62 y 63 id. id.

Maiz á 13 y 13'50 id. ferrado.

Cebada á 7 y 7'50 id. id.

Miscelánea.

Boletín de las familias.

Santos de hoy.—San Benigno, Santa Catalina de Rizzis y San Gregorio.

Efemérides.—(1837) —Se suicida en Madrid en su casa, calle de Santa Clara, núm. 3, el notable escritor D. Mariano José de Larra (Fígaro.)

Ha muerto en París, á la edad de 67 años, el general Bertrand, hijo del compañero de armas y fidelísimo amigo de Napoleón I.

Las mujeres romanas depositarán sobre el féretro de Víctor Manuel una preciosa corona de flores naturales, en cuyos flecos de seda recamados de oro habia pintadas la loba amamantando á Remo y Rómulo y la estrella de Italia con estas palabras:

Le donne romane.

—Oye, Manolo.—le dijo un día al célebre torero Lavi uno de sus amigos.—¿ha llegado ya tu hermano de Filipinas?

—Zi zeñó.

—Hombre, pronto ha hecho el viaje.

—Le diré á osté: es que ha venio por el abizmo.

Ponderaba con frases hiperbólicas un gascon á Enrique IV los grandes servicios que le habia hecho y le interrumpió éste diciéndole:

—Cualquiera que os oyese, podría figurarse que me habeis puesto la corona en la cabeza.

—Yo no os la he puesto, replicó el gascon; pero á lo ménos no he impedido que os la pusierais.

En 1770 la cantatriz Gabrielli pedia á Catalina de Rusia cinco mil ducados de honorarios.

—¿Cómo se entiende! exclamó la emperatriz, ningún feld-mariscal tiene tanto sueldo.

—Pues bien, contestó el artista, conténtese vuestra majestad con lo que le canten los feld-mariscales.

Ungüento y Píldoras Holloway.—Las personas afligidas de males de piernas, llagas, úlceras y afecciones cutáneas, que, por efecto de la falta de recursos pecuniarios, no pueden obtener el auxilio de un médico, verán aliviadas sus dolencias si acuden á los remedios purificantes, refrigerantes y sanativos de Holloway. En todos los casos de enfermedad externa este maravilloso Ungüento produce efectos increíblemente beneficiosos, reduciendo las inflamaciones, limpiando las ulceraciones y restableciendo la sanidad. Los dolores internos, el reumatismo, la gota, los desarreglos de las articulaciones, las hinchazones escrofulosas y la contraccion de los tendones pueden ser remediados con frotar el cútis diligentemente con el Ungüento Holloway. Si el desórden es extraordinariamente grave ó ha durado mucho tiempo, convienen las Píldoras Holloway á fin de que se expulsen los últimos gérmenes del mal y se acelere la cura. 19

Leemos en el *Petit Journal*, de París:

«Con frecuencia se preguntan algunos cómo pueden los pobres cocheros soportar impunemente á todas horas los rigores de las estaciones y, sobre todo, los de la estación invernal, tan pródiga en lluvias, vientos, frios y nieves. Cualquiera creeria que se hallan dotados de una constitucion especial que los pone al abrigo de los accidentes propios de las temperaturas excesivas. Pero quien tal creyera padecería un gravísimo error, porque precisa-

mente entre las personas que se dedican á ese rudo oficio es en quienes se encuentra mayor número de bronquitis, resfriados, catarros y otras afecciones de los bronquios y de los pulmones. Basta para convencerse de ello pararse algunas horas en la farmacia Guyot, la cual tiene la especialidad de la fabricacion de las *Cápsulas de Alquitran*.

Es un espectáculo curioso observar el número de carruajes vacíos que se detienen á la puerta de aquel establecimiento y ver la fila de cocheros que entran continuamente á buscar un específico que es para ellos tan útil y necesario.

El fenómeno tiene una explicacion muy sencilla: las *Cápsulas de Alquitran de Guyot* reemplazan con gran ventaja las pastillas, tisanas y pociones que las personas obligadas á vivir en continuo movimiento ó fuera de su casa no pueden tomar. Otra de las ventajas que ofrece esta medicacion, ventaja no despreciable, es la modicidad de su precio. Teniendo en cuenta que cada frasco contiene 60 cápsulas, y que la dosis ordinario es de dos á cada comida, se comprenderá que el precio del tratamiento apenas llega á un real por día. Para las clases no acomodadas, la cuestion de precio no es insignificante, y á ella, sin duda alguna, tanto como á la eficacia del producto, se debe la popularidad que en estos últimos tiempos ha conseguido el empleo de las *Cápsulas de Alquitran*. —9

Agencia telegráfica.

SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 11 12 11'20 n —Recibido el 13 á las 12'40 m

El Cónclave reuniráse el 19.

Ha muerto por sorpresa en Cuba el titulado general Perez y prisionero el ministro Bravo.

La cuestion de Oriente grave. Las tropas inglesas concéntranse en los puertos prontas á embarcar.

Anexionádose el Epiro.

Insístese en la próxima fusion de constitucionales y centralistas.

— 288 —

—¡Ah! es V. capitan, respondió Carlos levantando la cabeza.

—Observo, amigo señor Baron, que no participais de nuestra alegría, hace días y especialmente desde que por fin la goleta encontró el derrotero y el tiempo que necesita para llegar cuanto ántes á Lóndres, que estais triste y melancólico cuando nuestro viaje es hoy más feliz que nunca. ¿Qué recuerdos vienen á torturar vuestro pensamiento para deducir fatales resultados que expresa el rostro decaído por la desgracia? ¿No deseais volver al seno de los hombros despues de prolongado cautiverio? Lóndres es una capital bellísima, y estoy seguro que vuestro embajador ha de hacer con que llegueis á España rodeado por el lujo que vuestro rango reclama. Ya veis esta pobre goleta, no está construida para trasportar viajeros, ni ménos de vuestra posicion; pero aquí disteis con hombres todo voluntad, todo corazon.

—Lo sé capitan, repuso Carlos; sé que debo á todos Vds. la vida: no ignoro tambien que la capital de la nacion de V. está á la cabeza de la industria europea; que sus suntuosos jardines y paseos son el encanto de lo bello y de lo deleitoso, que sus magníficos teatros son soberbios por su coste y lujo, que su cielo aunque plomizo y triste, da una austera severidad armonizada con el carácter de los que cobija; no me sospecho siquiera que el embajador de mi nacion deje de considerarme; pero queridísimo capitan, son tan es-
céntricos los fines que muchas veces nos propo-

— 285 —

Cuando volvió á abrirlos ya el sol se mecía en el espacio, difundiendo sus rayos brillantes sobre la anchura de las aguas. El viento daba principio á hinchar las lonas de la goleta y ésta se valanceaba con mayor agitacion; tambien las olas formando abalanchas espumosas corrian por la superficie dejando rizado encaje que las unia. El aire soplaba en direccion á la isla, pero las órdenes del capitan secundadas admirablemente predispusieron las velas para evitar desgracias.

Carlos, durante los siete días que duró aquel estado, fué objeto de las mayores distinciones; pasadas las horas del tiempo de revuelta, cambió el viento é impulsó la goletilla hasta perderse de vista el fatídico promontorio.

El Baron no habia tenido valor para revelar toda la amargura de su historia al capitan del buque en que navegaba por el temor que le infundia el carácter de hierro de aquel hombre. A medida que la nave corria veloz en busca del perdido camino para dirigir su rumbo hácia el puerto que buscaba, mil y mil contradictorias ideas asaltaban la confusa mente de Carlos, invadida por conjeturas fatídicas y pronósticos desconsoladores. A la verdad, no le faltaba razon para argüir en contra suya, tenia más que suficientes motivos para ello, por cuanto el capitan, bajo cuyas órdenes quedara, tenia una voluntad decidida y un carácter inquebrantable en todo aquello que se relacionaba con el mejor cumplimiento de sus deberes.

¡SINGER! ¡SINGER! ¡SINGER!
TODO EL MUNDO PUEDE ADQUIRIR
MEDIANTE 10 REALES SEMANALES
LA MEJOR MÁQUINA PARA COSER
PARA FAMILIA Ó INDUSTRIAL.

LEGITIMA "SINGER"

DESDE
450 REALES
 al contado.

LAS MÁQUINAS LEGÍTIMAS
"SINGER"

SE GARANTIZAN.
SON LAS ÚNICAS
QUE NO SE DESARREGLAN
NUNCA.



DESDE
500 REALES
 a plazos.

LAS MÁQUINAS LEGÍTIMAS
"SINGER"

TIENEN
UNA VENTA ANUAL
 DE
275,000.

ENSEÑANZA GRATIS Á DOMICILIO.

Se dan ó envían por el correo *gratis*, CATÁLOGOS ILUSTRADOS con listas de precios y las condiciones de venta á plazos en el

DEPÓSITO DE LUGO,
PLAZA MAYOR NÚM. 9

ó en las demás casas en Galicia establecidas para la venta exclusiva de estas célebres MÁQUINAS.
 Coruña, Real, 18. Vigo, Príncipe, 26. Orense, Paz, 30.
 Además hay 42 sucursales establecidas en España.

— 286 —

Habia recogido un naufrago á bordo y así lo tenía consignado en su libro de diario; habia aumentado el número de la dotacion del buque que mandaba sin tener pruebas justificativas que acreditasen que su protegido no era un malhechor de los muchos que toman pasaje con nombres supuestos en cualquiera de los buques que se disponen á emprender viajes á lejanos países. Ninguna relacion existia entre él y la casa consignataria del bergantin *Concordia*, por cuyo motivo estaba dispensado de aquellas consideraciones que se deben los marinos y armadores. Por otro lado, tambien dejaba entrever que su benéfica accion fuese públicamente aplaudida por la prensa para dar plena justificación á su orgullo, y todas estas circunstancias que analizaba escrupulosamente el Baron de Santa Cecilia, le hacian, si cabe aún, mas desgraciado que ocupando el estado afflictivo que le rodeaba en la isla desierta.

Llegó tan á su colmo el arrebató y desesperacion, que estuvo á punto de maldecir la hora en que fué salvado. La nave tan deseada por seis años, era objeto de anatema y desprecio despues de arrebatarle de la muerte.

Nunca vemos satisfechos nuestros deseos; anhelamos un fin que apetecemos como medio de llenar las aspiraciones que nos creamos, ya en virtud de nuestra conservacion ya en aras de dilapilaciones contradictorias, para más tarde censurar la causa que poco antes reclamábamos para conceptuarnos felices.

— 287 —

El tiempo se sucedió benigno para los marinos; Carlos ni reparaba en él, causándole indiferencia hasta el vivir.

Es tan grande la aversion á la vida de los que se conceptúan desnaturalizados, que bien por tal crimen, demuestran lo seco de su corazon.

Por fin, despues de aquellos dias de dudas y desesperaciones, ya Carlos subia á cubierta y admiraba el panorama magestuoso que ofrecian las aguas. Reanimado algun tanto de su debilidad en fuerza á las bebidas confortantes y al abrigo de ropas de paño excelente, su cuerpo ágil y sus maneras desembarazadas se predisponian para entrar de nuevo en sociedad. El dia en que la goleta penetró en el grado que con afan sus tripulantes buscaban, fué el más loco de alegría para los filántropos marinos que lo ciebraron con canciones y sendos tragos de exquisito rom de Jamaica y ginebra del superior.

Ya la nave encauzada, y el viento favorable, Carlos volvió á aquel estado de misantropía, estado que echó de ver el capitan.

Una tarde, cuando ya el sol principiaba á sumergirse en el ocaso y el crepúsculo débil centelleaba, dando el adios postrero al dia, para preparar lo sorprendente del nuevo que sucediera, Carlos fué interrogado por el capitan al ver éste al primero triste y abatido, sentado en la proa y encima del *bauprés*.

—¿Qué teneis? le dijo.